

## PRESENTACIÓN

*Silvia Núñez García\**

A los millones de migrantes del ayer, el hoy y el mañana,  
por enseñarnos que una de las mayores virtudes del ser humano  
es su capacidad de resistencia y adaptación.

Los trece trabajos que conforman esta publicación electrónica fueron presentados por sus autores en el marco de la Conferencia Internacional Metrópolis 2015, celebrada entonces en la Ciudad de México del 7 al 11 de septiembre. Con el título de “Los migrantes: actores clave del siglo XXI”, el objetivo prioritario de este magno foro fue que todos los estudiosos y participantes enfocasen sus reflexiones y propuestas en el factor humano, en tanto elemento central de los fenómenos migratorios.

Su organización fue posible gracias a la generosidad, compromiso y visión que caracterizan a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), para contribuir a la edificación de un México más justo, que se suma desde la plataforma de la educación superior a las grandes causas globales para enarbolar los valores de la libertad, la democracia y la justicia.

En este marco, la responsabilidad de ejecutar esta conferencia recayó en el Centro de Investigaciones sobre América del Norte (CISAN), tarea sin precedentes que representó para nuestra comunidad un desafío por las dimensiones para su planificación y coordinación a nivel internacional. Aprovecho esta oportunidad para volver a expresar un reconocimiento a quien nos confiara este honroso proyecto, el entonces rector, doctor José Narro Robles.

La conferencia fue un éxito, pues contó con más de 650 participantes, provenientes de treinta y cinco países de los cinco continentes. Asistieron representantes diplomáticos, autoridades y directivos de la propia Universidad

\* Investigadora y coordinadora académica de la Conferencia Internacional Metrópolis 2015 “Los migrantes: actores clave del siglo XXI”, celebrada durante su gestión como directora del Centro de Investigaciones sobre América del Norte, UNAM.

Nacional, sumados a los delegados nacionales y extranjeros que participaron en las sesiones plenarias o en los más de sesenta talleres vespertinos, junto con un nutrido grupo de estudiantes para quienes Metrópolis 2015 representó una espléndida oportunidad para fortalecer sus conocimientos.

El CISAN está particularmente satisfecho por pertenecer al Consejo Directivo de Metropolis International desde 2008, ya que gracias a esta colaboración y con un esfuerzo sostenido de varios años de nuestra parte logramos conquistar la adjudicación de esta conferencia para celebrarla en nuestro país.

La importancia de Metropolis reside, en primera instancia, en ser una red mundial de gran prestigio, ampliamente conocida por su conferencia internacional anual, que constituye una de las principales ocasiones para la interacción entre expertos y profesionales en el tema migratorio, y que busca estimular la asistencia de jóvenes estudiantes interesados en la migración y sus aristas.

Metrópolis vincula la investigación académica, las políticas públicas y las mejores prácticas en materia de migración, procurando profundizar en el análisis de los fenómenos sociales ocasionados por las migraciones, fomentar la investigación sobre las políticas de migración y facilitar el uso de sus resultados por parte de los gobiernos y las organizaciones sin fines de lucro.

Con más de dos décadas de trabajo, esta red crece cada año y actualmente incluye a la Organización de las Naciones Unidas, representada en su Consejo Directivo por la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), a la que se suman diversas organizaciones internacionales, así como una importante cantidad de instituciones académicas y organizaciones no gubernamentales de América del Norte, Europa y gran parte de la región Asia Pacífico.

## Relevancia

La relevancia actual del fenómeno migratorio se hace evidente con los crecientes y complejos flujos de personas que, por diversos motivos, deciden o se ven obligadas a movilizarse ya sea en el interior de sus propios países o hacia el exterior, y que alcanzan hoy en día los 258 millones de personas, según la OIM.<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Véase <<https://publications.iom.int/books/world-migration-report-2018-chapter-2-migration-and-migrants-global-overview>>.

Existen, entre ellos, algunos grupos que por su volumen e impacto inciden de forma determinante en las políticas públicas y en la toma de decisiones en las escalas global, regional, nacional y local, sobresaliendo el ejemplo de la migración de mexicanos a Estados Unidos, que ha sido una de las más importantes y significativas, contándose en 11.3 millones en 2017.<sup>2</sup>

Sin lugar a dudas, México es un país con patrones de emigración altamente dinámicos y complejos. Esto es particularmente cierto en el caso de Estados Unidos —país con el que compartimos más de 3000 kilómetros de frontera territorial, al mismo tiempo que nos confronta la ominosa edificación de un muro por parte de nuestros vecinos—, cuyo intenso debate sobre la inmigración es casi en su totalidad un debate sobre México. El tamaño de esta diáspora mexicana tiene efectos políticos importantes tanto en nuestro país como en Estados Unidos, sobre todo porque muchos de nuestros conacionales están allá sin documentos. Por otro lado, a través del envío de remesas, los mexicanos emigrados —no solamente los que están en Estados Unidos— contribuyen significativamente tanto a la economía del país como a la de sus comunidades, alcanzando, según el Banco Mundial, más de treinta mil millones de dólares en 2017.

De ahí la importancia estratégica de la Conferencia Metrópolis 2015 para México, pudiéndose subrayar que hemos sido el país que la acogió por primera vez en América Latina, circunstancia que nos llena de orgullo como universitarios, aunque lo trascendente es reconocer que sus espacios nos permitieron difundir que nuestra nación no se reduce a lo que hoy se denomina comúnmente como “marca país”, pues nos dio la oportunidad de demostrar que nuestra identidad y carácter son sustancia forjada por un pueblo incansable, noble y trabajador que persiste en su férrea vocación de futuro, más allá de coyunturas complejas.

El pueblo mexicano está marcado por la migración desde sus orígenes y ésta es la razón por la que se determinó que el núcleo de nuestra conferencia debían ser los seres humanos, es decir, los propios migrantes, que por voluntad propia o por razones desafortunadas han tenido que salir de sus hogares o lugares de origen, enfatizando sus necesidades y estado de vulnerabilidad, en lugar de concentrar la atención en los temas meramente técnicos a los que la movilidad da lugar.

<sup>2</sup> Véase <<https://www.migrationpolicy.org/article/mexican-immigrants-united-states>>.

## Contenidos

A lo largo de los meses de trabajo previos a la conferencia, convinimos en que las ocho plenarias se distribuirían para tratar la excepcionalidad de México como país de diásporas, recepción y tránsito, debiendo conjuntarse con la reflexión sobre la migración Sur-Sur, sumándose a aquella que privilegiara las voces de las mujeres migrantes, muchas veces silenciadas, además de incorporar al debate de los expertos migrantólogos la relevancia de las metas del desarrollo sustentable post-2015 para buscar, entre otras cosas, cómo evidenciar el potencial de las contribuciones que representa la transferencia de capital humano.

El tópico migratorio en vinculación con la dimensión de las megaciudades ocupó un lugar de suma importancia, dada la oportunidad que la propia Ciudad de México representaba como sede de este magno encuentro.

En un intento que podría llamarse vanguardista, logramos que el Consejo Directivo de Metrópolis estuviese de acuerdo en incorporar una sesión plenaria con tres documentalistas que analizaran el impacto que la producción cinematográfica tiene en la percepción del fenómeno migratorio. El crimen organizado y el tráfico de personas fue considerado tema ineludible en nuestro programa de trabajo, pues sus dimensiones siguen en aumento, al grado de que la OIM estima en cuarenta millones a las personas que realizan trabajo forzado o han sido obligadas a contraer matrimonio, siendo en consecuencia en su mayoría mujeres y menores de edad.<sup>3</sup>

Para concluir, es necesario mencionar que las reflexiones y propuestas que los lectores encontrarán en los trabajos de los trece expertos que, invitados por la UNAM a participar en la Conferencia Metrópolis 2015, accedieron a remitirnos sus contribuciones por escrito para hacerlas del conocimiento de los interesados, buscan en su mayoría aportar a la generación de políticas públicas que reduzcan la vulnerabilidades y salvaguarden los derechos humanos de los migrantes irregulares, así como de aquellos que buscan refugio y la preservación de sus vidas, dejando atrás sus raíces.

Estoy convencida de que, de no hacerlo a tiempo, todos estaremos en riesgo, pues las evidencias de un mayor desplazamiento masivo de seres humanos desde la segunda guerra mundial ponen hoy en jaque no sólo a las nacio-

<sup>3</sup> Véase <<https://migrationdataportal.org/themes/human-trafficking>>.

nes europeas, advirtiéndonos que ha llegado el momento de proteger la vida como prioridad y, consecuentemente, de buscar soluciones comunes encaminadas a erradicar la violencia e instaurar la paz.

Al cierre de la redacción de este texto hemos podido constatar con júbilo que nuestra conferencia aportó un granito de arena para que, justo el pasado 10 de diciembre, un conjunto de 164 países miembros de las Naciones Unidas suscribieran por vez primera un documento que busca servir como marco para que la migración sea ordenada y segura, ayudando a prevenir el caos y el sufrimiento humano. El documento, denominado *Pacto Global para la Migración*,<sup>4</sup> tuvo a México como protagonista de primer nivel a todo lo largo de su elaboración, circunstancia digna de señalarse en esta ocasión.

Aspiramos así a que esta *Memoria* no sólo deje testimonio de la riqueza de los contenidos vertidos en nuestra Conferencia Metrópolis 2015, sino que aporte información y conocimientos valiosos para aquellos interesados en los retos que impone la migración.

## **Agradecimientos**

Una mención especial para quien entonces se desempeñaba como director ejecutivo de Metrópolis, el doctor Howard Duncan, pues impulsó las diversas etapas de la Conferencia Metrópolis 2015.

Agradezco también la disposición de la señora Rigoberta Menchú, Premio Nobel de la Paz, para participar en la apertura del foro como conferencista magistral.

Nuestro aprecio para los trece autores que participaron tanto en las sesiones plenarias como en este empeño editorial.

Para mis compañeros Diego Bugeda y Astrid Velasco, quienes continuaron apoyando a Metrópolis 2015-2018, mi profundo agradecimiento por la calidad de su trabajo, su solidaridad y su eterna amabilidad.

En la Ciudad de México, invierno de 2018

<sup>4</sup> Véase <<https://www.iom.int/global-compact-migration>>.

### **Nota de la coordinadora**

Por tratarse la presente obra de la memoria de una conferencia internacional, se advierte a los lectores lo siguiente:

1. Todos los cargos y adscripciones de las y los autores que se consignan en el libro son los que ostentaban cuando se celebró la conferencia, en septiembre de 2015. Lo mismo debe decirse de las breves biografías que aparecen al final, las cuales están actualizadas hasta ese momento.
2. Con la finalidad de reflejar lo más fielmente posible la diversa composición de los participantes en la conferencia, quienes no sólo provenían de la academia, sino también de diversos organismos públicos, de gobierno, o instituciones internacionales, así como de organizaciones de la sociedad civil, se tomó la decisión de respetar los idiomas y formatos de presentación de los trabajos tal cual fueron remitidos por las y los autores, incluyendo las diversas formas en que aparecen los aparatos críticos y las notas de pie de página.
3. Por último, es preciso enfatizar que todos los contenidos son responsabilidad exclusiva de las y los autores.

### **Note from the Compiler**

Since this book is the report from an international conference, I want to inform the readers of the following:

1. All the authors' posts and places of work cited in the book refer to the time the conference was held in September 2015. The same must be said of the brief bios that appear at the end, which were up to date at that time.
2. Not all conference participants were academics; many were part of different public, government, international, or civil society institutions. To reflect as faithfully as possible this diversity, we decided to respect the authors' presentations in terms of language and format, including the different styles used for references and footnotes.
3. I should emphasize that the content of all the presentations are the exclusive responsibility of the authors.